

EDITORIAL

La Revista Visión, en su doceava edición, encamina sus esfuerzos por comprender las transformaciones, tensiones y persistentes desigualdades que atraviesan a las sociedades contemporáneas, con especial énfasis en el caso colombiano. Desde una perspectiva interdisciplinaria, los artículos abordan problemáticas centrales de las ciencias sociales, tales como la búsqueda de la paz, la migración, la movilidad urbana con enfoque de género, la circulación de narrativas políticas y los procesos cognitivos en contextos estratégicos de toma de decisiones.

El número abre con un análisis del impacto económico de la firma del Acuerdo de Paz con las FARC-EP, que cuestiona la noción simplificada de los llamados “dividendos de la paz”. A partir de evidencia empírica, el artículo muestra cómo la polarización política, la incertidumbre institucional y factores externos —como la crisis migratoria venezolana— han limitado los efectos positivos esperados, dando lugar a procesos de reconversión productiva y a tensiones en el mercado laboral.

En estrecha relación con lo anterior, desde el campo de los derechos humanos y la política pública, el segundo artículo examina la integración social y económica de la población migrante como un eje fundamental para la prevención de la trata de personas. Se argumenta que la vulnerabilidad asociada a la informalidad, la discriminación y las brechas de género constituye un terreno fértil para la explotación. El estudio advierte sobre los desafíos y dificultades para atender a la población migrante y propone el diseño de políticas inclusivas que prevengan la explotación y trata de personas y contribuyan con la necesaria integración social y económica.

La tercera contribución profundiza en las desigualdades de género en la movilidad laboral, analizando cómo las responsabilidades domésticas y de cuidado inciden de manera diferenciada en los tiempos de desplazamiento al trabajo en el Área Metropolitana de Bucaramanga. El estudio evidencia que las mujeres continúan enfrentando trayectorias temporales más largas y limitaciones en el acceso al empleo. Este artículo aporta elementos clave para repensar la planificación urbana y las políticas de transporte desde una perspectiva de género.

El cuarto artículo se sitúa en el plano de las ideas y las narrativas políticas, al examinar el uso de las teorías de la conspiración y del concepto de “Estado profundo” en episodios históricos de Colombia y Estados Unidos. Mediante un riguroso análisis documental, se enfatiza la importancia de distinguir entre hechos, conjeturas y probabilidades, como condición para reducir sesgos informativos y fortalecer la deliberación pública. La investigación resalta el valor de profundizar en la búsqueda de archivos y en el uso de

metodologías pertinentes para el estudio de fenómenos que influyen de manera significativa en la opinión pública y la cultura política.

Finalmente, el número cierra con un estudio sobre la flexibilidad cognitiva en oficiales en formación del curso de Estado Mayor de la Escuela Superior de Guerra. Los resultados evidencian fortalezas, pero también posibles déficits en la flexibilidad del pensamiento, un aspecto crítico para la toma de decisiones en contextos militares de alta complejidad. La propuesta de incorporar estrategias de estimulación cognitiva y laboratorios de neuropsicología abre una línea innovadora de investigación aplicada en el ámbito de la seguridad y la defensa.

La revista reafirma en este número su compromiso con la producción de conocimiento riguroso, crítico y socialmente relevante, orientado a contribuir al debate académico y a la formulación de políticas públicas más justas e inclusivas.

Esmeralda Prada Mantilla
Editora.